



وصف المساق

يتناول هذا المساق تعريفاً بخصائص محاسبة المصارف الإسلامية وأثر الأحكام الشرعية التي تلتزم بها المصارف الإسلامية في القيود المحاسبية وبالتالي أثرها على القوائم المالية في المصارف الإسلامية ومن ثم يتناول المعالجة المحاسبية للعمليات الخاصة بالمصارف الإسلامية من حسابات استثمارية وائتمانية و محاسبة عمليات التمويل من مرابحة ومشاركة ومضاربة وإجارة.

أهداف المساق

1. تعريف الطلبة بأهم الأحكام والقواعد الفقهية التي تؤثر في توجيه القيود المحاسبية في المصارف الإسلامية وتمكينهم من مناقشتها
2. تعريف الطلبة بمعايير المحاسبة للمؤسسات المالية الإسلامية وأثرها في محاسبة العمليات المصرفية الإسلامية
3. تمكين الطلبة من فهم ومناقشة النواحي العملية في محاسبة العمليات المصرفية الإسلامية والممارسات الخاطئة في هذا المجال
4. تمكين الطلبة من إجراء القيود المحاسبية ضمن أحكام الشريعة الإسلامية وحسب معايير المحاسبة الإسلامية لاهم العمليات المصرفية الإسلامية المشهورة (مرابحة ، مشاركة ، مضاربة ، اجارة ، ودائع)

مخرجات التعلم :

A- المعرفة

- 1 - المعرفة بالمفاهيم : التعرف على المفاهيم المتعلقة بمحاسبة المصارف الإسلامية
- 2 - المعرفة بالنظريات والمبادئ المتعلقة بالمحاسبة الإسلامية.
- 3 - المعرفة بالإجراءات : القدرة على اعداد القيود المحاسبية في المصارف الإسلامية واجراء العمليات الحسابية.

B - المهارات الإدراكية

- 1 - التحليل الفكري الناقد : مناقشة القواعد الفقهية المتعلقة بالعمليات المصرفية الإسلامية وأثرها في محاسبتها

C-مهارات التعامل مع الآخرين وتحمل المسؤولية

- 1 - تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني : يؤمن بدوره الفاعل في إنجاح العمل.
- 2 - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية : يبادر نحو انجاز أي عمل متعثر، على اعتبار أنه جزء من الفريق.
- 3 - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية.

D-مهارات الاتصال وتقنية المعلومات والمهارات العددية

- 1 - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدرّاه وزملاؤه
- 2 - استخدام تقنية الاتصال والمعلومات : إدراكه لأهمية الوقت وكيفية تنظيم وقته تحت ضغط العمل.
- 3 - الاتصال بفاعلية : يبرر للآخرين ضرورة إتباع قواعد العمل الامرء والناهيّة.

E-المهارات الحركية والنفسية

- 1 - قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن المحاسبة .
- 2 - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجي

هيكل المقرر :

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -المعرفة بالإجراءات	مدخل الى محاسبة المصارف الاسلامية التعريف بمعايير المحاسبة الاسلامية مناقشة المبادئ والاعراف المحاسبية	-مناقشات عامه مراجعة للمحاضرة السابقة ثم شرح المحاضرة الحالية -سيتم عقد امتحان واحد على الأقل خلال الفصل بشكل مفاجئ طرح حالات عملية ومناقشتها	تفكير إبداعي لجذب الطالب نحو التخصص تحضير مسبق من الطالب حل اسئلة وحالات عملية
الثاني	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	-مناقشة الضوابط الشرعية للبيع الاجل -مناقشة معيار البيع الاجل		
الثالث	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا	-محاسبة عمليات البيع الاجل امثلة عملية		
الرابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	-ماهية بيع المرابحة للأمر بالشراء شروطه الشرعية -مناقشة معيار المرابحة		
الخامس	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -الاتصال بفاعلية	-محاسبة بيع المرابحة للأمر بالشراء		
السادس	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -استخدام تقنية الاتصال والمعلومات	-أمثلة عملية ومناقشتها		
السابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -الاتصال بفاعلية	-مفهوم المضاربة وشروطها احكام المضاربة واهميتها معيار المضاربة		
الثامن	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	-محاسبة عمليات المضاربة امثلة عملية		
التاسع	3	-المعرفة بالمفاهيم -التصرف بمسؤولية في	-تمويل المشاركة ومحاسبته في المصارف		

		الإسلامية الاحكام الشرعية واثرها في محاسبة المشاركة المعيار المحاسبي للمشاركة	العلاقات الشخصية والمهنية -الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الأخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية		
		-محاسبة تمويل المشاركة امثلة عملية	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية.	3	العاشر
		-تمويل الاجارة ومحاسبته في المصارف الإسلامية الاحكام الشرعية واثرها في محاسبة الاجارة والاجارة المنتهية بالتمليك المعيار المحاسبي للاجارة	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	3	حادي عشر
		-محاسبة الاجارة امثلة عملية	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	3	ثاني عشر
		-محاسبة عمليات الودائع في المصارف الاسلامية	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	3	ثالث عشر

المراجع

الكتاب المقرر الرئيس

محاسبة العمليات المصرفية الاسلامية في ضوء معايير المحاسبة الاسلامية، د. حسين سمحان، دار المسيره 2014

المقررات المساندة

طرق التعليم :

التاريخ	العلامة	الطرق
	20	الامتحان الأول
	20	الامتحان الثاني
	10	علامة المشاركة
		Quiz
	50	الامتحان النهائي



Zarqa University

Faculty

Department:

Course title: Islamic Accounting 1



Instructor:

Lecture's time:

Semester:

Office Hours:

Course description:

This course covers the definition of the characteristics of Islamic banks accounting and the impact of legal provisions that are committed by Islamic banks in the accounting entries and thus its impact on the financial statements in Islamic banks and then deals with the accounting treatment for special operations of Islamic banks from investment and trust accounts and accounting finance operations of Murabaha and the participation and Mudarabah and Leasing.

Aims of the course:

1. Acquaint students with the most important provisions of jurisprudence and rules that affect the steering of accounting entries in Islamic banks and enable them to discuss.
2. Definition of students accounting standards for Islamic financial institutions and its impact on Islamic banking operations accounting.
3. enable students to understand and discuss the practical aspects of the Islamic banking operations and erroneous accounting practices in this area.
4. enable students to make accounting entries within the provisions of the Islamic Sharia and Islamic accounting according to the most famous Islamic banking standards (Murabaha, post, speculation, leasing, deposits)

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding

1. knowledge of concepts: Identify the concepts of accountability for Islamic banks
2. knowledge of theories and principles for Islamic accounting.
3. knowledge actions: the ability to prepare accounting entries in Islamic banks and calculations. Subject-specific skills

B. 1. intellectual critical analysis: discussion of jurisprudential rules relating to Islamic banking operations and their impact on accountability

C. take responsibility for self-learning and professional development: in turn, believes the actor in the success of the work.

2. to act responsibly in the personal and professional relationships: initiates towards the completion of any faltering labor, on the grounds that it is part of the team.
3. Commitment to high moral values on the overall level of personal as respects the opinions of others, and accommodates the importance of intellectual pluralism.

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

1. communicate effectively orally and in writing: unable to break the barrier of shame, to deliver his point of view in front of officers, directors and colleagues
2. The use of information and communication technology: awareness of the importance of time and how to organize his time under the pressure of work.
3. communicate effectively: to justify the need for others to follow business rules who tells.



Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3	A1 A2 A3 D1 B1	Introduction to Islamic banks accounting Definition of Islamic accounting standards Discuss the principles and norms of accounting	Public discussions A review of the previous lecture and then explain the current lecture It will be held one exam at least through the season suddenly Ask a practical cases and discussed	Creative thinking to attract students towards specialization Prior preparation of student Solving questions and practical cases
2	3	A1 A2 C1 D3	Discuss Sharia for sale term Discuss the markup standard	A review of the previous lecture and then explain the current lecture It will be held one exam at least through the season suddenly	
3	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Accounting-term sales operations Practical examples		
4	3	A1 A2 E1 C1 D3	What Murabaha sale of the purchaser's order Conditions legitimacy Discuss the standard Murabaha		
5	3	A1	Murabaha sale of the purchaser's		



		A2 D3	order, Accounting Practical examples and discussion		
6	3	B1 A3 D1 D3 E1 E2	The concept of Mudarabah and conditions The provisions of mudarabah and its importance Standard mudarabah		
7	3	A1 A2 E1 C1 D3	Accounting Mudarabah Practical examples		
8	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Financing and Participation in Islamic banks accountable Legal provisions and their impact on accounting Participation Accounting standard for post		
9	3	B1 A3 D1 D3 E1 E2	Funding for participation accounting Practical examples		
10	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Finance leasing and hold him accountable in Islamic banks Legal provisions and their impact on leasing and hire-purchase accounting Leasing Accounting Standard Leasing		
11	3	A1 B1 C1	Leasing Accounting Practical examples		
12	3	A1 A2 A3	Margin trading Selling index		

		B1 D1 D3 E1 E2		
13	3	A1 A2 A3 B1 D1 D3 E1 E2	Accounting operations deposits in Islamic banks	
14	3	A1 A2 A3 D1 B1	Accounting operations deposits in Islamic banks	
15	3		Discuss and review	
16	3		Discuss and review	

References:

A. Islamic banks accounting , Hussein samhan , dar almasserah 2017 amman

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
The first exam	20	
The second exam	20	
Participation, Quiz	10	
final exam	50	

